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.В концертном зале 
«Сибирь» на этой не-
деле собралось около 
пятиста профактиви-
стов из разных уголков 
Алтая. За заслуженны-
ми наградами на сце-
ну поднимались особо 
отличившиеся лидеры 
профсоюзов, звучали 
добрые искренние сло-
ва в адрес ветеранов 
и тех людей, которые 
сегодня продолжают 
традиции организа-
ции, выступали му-
зыкальные коллек-
тивы. Так алтайские 
профсою зы отметили 
свое 75-летие.
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Собравшихся поздравля-

ли со сцены председатель 
Алтайского крайсовпрофа 
Иван Панов, заместитель 
Председателя Правительства 
Алтайского края Игорь Сте-
паненко, заместитель пред-
седателя АКЗС по правовой 
политике и местному самоуп-
равлению Денис Голобородь-
ко, сенатор РФ от Алтайского 
края Наталья Кувшинова, а 
также заместитель Председа-
теля Федерации независимых 
профсоюзов России Давид 
Кришталь и другие.

О заслугах профсоюзов 
для края было сказано мно-
го, и каждое слово, без со-
мнения, справедливо. Ведь 
организация эта объединяет 
людей, которые все эти 75 лет 
стояли на защите интересов 
людей труда. Они продол-
жают делать это и сегодня. 
Власть не просто считается с 
мнением профсоюзов, а дей-
ствует в рамках полноценно-
го социального партнерства.

– 75 лет – дата серьез-
ная, неразрывно связана 
с историей края, – сказал 

заместитель Председателя 
Правительства Алтайско-
го края Игорь Степаненко, 
выс тупая на торжестве. – Мы 
в лице присутствующих в 
этом зале ветеранов, руко-
водителей предприятий, 
понимаем, что благодаря 

профсоюзам сохраняются 
не только лучшие традиции 
выстраивания социальных 
и трудовых отношений, но 
и формируются новые. Они 
передаются молодому поколе-
нию. В вузах есть профсоюз-
ные организации. Как выяс-

нилось, самый нерушимый 
союз – профессиональный.
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История профсоюзов на 
Алтае, как было озвучено на 

празднике, богатая и инте-
ресная. Организация прошла 
непростой путь становления 
от нелегального забастовоч-
ного движения начала XIX 
века до полноценных соци-
альных партнеров сегодня. 
Это самая массовая органи-

зация, которая защищает 
права трудящихся разных 
отраслей. Она самая большая 
в Алтайском крае. И только 
она представляет интересы 
простого народа.

(Окончание на 3 стр.)

«Лед еще не встал, но гото-
виться к этому надо. Цель 
наших мероприятий – замена 
аншлагов «Купание запрещено» 
на соответствующие сезону и 
оповещение населения о том, 
что выход на лед в черте города 
категорически воспрещен», – 
говорит начальник управления 
ГОЧС и ПБ г. Бийска Дмитрий 
Сдобин.

В наукограде, к сожалению, случались 
трагедии, связанные с провалами под лед. 
Так, в 2018 году на Бии погиб мужчина 
с десятилетней дочерью. Они переходи-
ли реку в сторону пос. Сорокино. А этой 
весной напротив парка «Прибрежный» 
маленький мальчик гулял по льду, который 
его не выдержал. Этот случай закончился 
благополучно. Но чтобы они вообще не 
происходили, проводится профилакти-
ческая работа с населением.

«Какой бы ни был первый лед, он будет 
тонким, небезопасным, а охрану на всей 
территории города мы выставить не мо-
жем, чтобы не пускать горожан на реку, –
отметил Дмитрий Сдобин. – Поэтому в 
очередной раз напоминаем бийчанам об 
опасности нахождения на осеннем льду».

Но самое пристальное внимание, ко-
нечно, спасатели и представители других 
служб будут обращать на детей, находя-
щихся у реки без присмотра родителей.

Как рассказали участники рейда, 
сформирован план, по которому подоб-
ные рейды будут проходить постоянно.

И, конечно, любители подледной ры-
балки также окажутся в зоне профилак-
тической работы.

«В Бийске немного мест, которые об-
любовали рыбаки, – уточнил Дмитрий 
Сдобин. – Это у понтонного моста и у 
микрорайона Зелёный Клин. Они не яв-
ляются, так сказать, узаконенными, но 
мы – специалисты ГОЧС – мониторим там 
толщину льда. Если она позволяет, конеч-
но, разрешаем здесь находиться. Если 
же с толщиной проблемы, то действует 
запрет. Мы понимаем, что людям надо 
отдыхать за рыбалкой, а наша задача –
обеспечить их безопасность во время 
нахождения на реке».

Всего же с 7 по 12 ноября на территории 
города было организовано семь рейдов, в 
ходе которых специалисты выставили 13 
аншлагов, провели 243 предупредитель-
ных беседы, распространили памятки о 
правилах безопасности на льду, приемах 
спасения. Школы также не остались без 
внимания. Специалисты провели четыре 
занятия в образовательных учреждениях. 
Эта работа будет продолжаться.

Впрочем, всегда надо помнить, что без-
опасность наших жизней и жизней наших 
родных во многом зависит от нас самих.

Павел СИДОРЕНКО,
(фото предоставлено пресс-центром 

администрации г. Бийска)

Приоритет Алтая
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко рассказал 

об успехах региона в развитии сельхозмашиностроения 
и обеспечении продовольственной безопасности страны. 
Эти вопросы обсуждались на стратегической сессии по 
продовольственной безопасности, которую провел Пред-
седатель Правительства РФ Михаил Мишустин 15 ноября.

По словам Виктора Томенко, в 2023 году погодные условия не 
помешали аграриям Алтайского края собрать нужный объем 
урожая.

Вопрос развития сельхозмашиностроения является одним 
из приоритетных для Алтайского края. Губернатор уточнил, 
что это не только ответ на запросы наших аграриев. Техника 
востребована по всей стране и в ряде соседних государств.

«С начала этого года у нас на Алтае выпущено около по-
ловины всех типов российских плугов и борон, почти 70% 
глубокорыхлителей, около трети почвообрабатывающих 
агрегатов. С учетом складывающейся динамики и работы 
лидеров отрасли – а это и Рубцовский завод запасных частей, 
и «АНИТИМ», и Алтайский завод сельхозмашиностроения, и 
«Агроцентр», и «Комплекс Агро» – мы рассчитываем на ста-
бильную работу отрасли в среднесрочной перспективе», – 
подчеркнул Виктор Томенко.

Ужесточили правила
Владимир Путин подписал закон об уточнении порядка 

проведения выборов Президента России.
Зампредседателя конституционного комитета верхней пала-

ты российского парламента Владимир Полетаев рассказал, что 
закон вводит запрет агитации на всех заблокированных ресур-
сах, а также некоторые уточнения, касающиеся работы СМИ.

В частности, речь идет о допуске на заседания избиркомов 
исключительно тех представителей СМИ, кто осуществляет 
деятельность на основании трудового договора, а также запрет 
на проведение фото- и видеосъемки на избирательных участ-
ках, располагающихся в воинских частях. Такая возможность 
будет лишь у представителей аккредитованных СМИ.

Изменения коснулись и правил проведения выборов на 
избирательных участках за рубежом. Так, руководители рос-
сийских дипмиссий получили право устанавливать начало, 
конец и продолжительность голосования, если оно может 
представлять угрозу для жизни и здоровья россиян.

Также закон определяет предельную стоимость изготов-
ления агитационных материалов – два процента от прожи-
точного минимума на единицу продукции вместо прежних 
ста рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 631-го дня специальной военной 

операции России.
За сутки Киев потерял на всех направлениях около 760 во-

еннослужащих. Российские военные уничтожили 10 единиц 
бронетехники и 16 – артиллерии, сбит украинский истребитель 
МиГ-29, сообщили в Минобороны РФ. Ночью 16 ноября средства 
ПВО уничтожили два украинских беспилотника над Брянской 
областью, еще три перехвачены над акваторией Чёрного моря 
около побережья Крыма.

Сенат США проголосовал за законопроект о финансировании 
работы правительства, который не включает дополнительную 
помощь Украине.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Мороз родился в стужу
18 ноября отмечает-
ся День рождения Деда 
Мороза.

Впервые праздник прошел 
в 2005 году в рамках проекта 

«Великий Устюг – родина Деда Мороза». Дату 
праздника придумали дети. Они решили, что 
новогодний волшебник родился в период сильных 
холодов, а в Великом Устюге морозы начинаются 
с 18 ноября.

Алтайская резиденция Деда Мороза откро-
ется 2 декабря в барнаульском поселке Борзо-
вая Заимка (Пионерская Долина, 4). В рамках 
праздничной программы пройдут встреча Деда 
Мороза, награждение победителей конкурса, 
праздничный флешмоб. Запланирован забег 
ростовых кукол, будут работать интерактивные 
площадки.

Также внутри самой резиденции покажут 
сказку «Тайна последнего дракона».
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Напомнить, предупредить

Все они размещены на единой цифровой 
платформе «Работа России», которая содержит 
почти 2 млн актуальных предложений работы 
от 1,1 млн работодателей со всей страны.

В текущем году при содействии службы за-
нятости трудоустроено более 25 тыс. человек.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 6-11 м/с,
порывы до 16-21 м/с, дождь,
местами мокрый снег

-6о -11о 

ночь

-2о -7о
день

+8о +13о +10о +12о

-2о -7о
день +4о +9о

ночь

Ветер северо-западный,
3-8 м/с, порывы до 13 м/с,
Небольшой снег, ночью местами 
метель. Сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 18-23 м/с,
порывы до 25-33 м/с, дождь,
мокрый снег, местами гололед. 
Шторм.

19 ноября

20 ноября

23,5 
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  -
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  ГЛАВНОЕ .

Профилактическая работа с водителями.

Одно из музыкально-танцевальных поздравлений.Председатель Алтайской краевой организации профсоюза работников народного образования 
и науки РФ Юрий Абдуллаев получил заслуженную награду.

«Живые статуи» – символы профсоюзного движения. Ветеранам движения вручили букеты артисты коллектива «Иван-да-Марья».
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

 ИНФРАСТРУКТУРА .

  АГРОПРОМ  .  НОВОСТИ .

«Кто хочет заработать, 
от нас не уволится»

К зиме готовы.
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Не подшиты, новеньки

Онлайн-продажи валенок в России за 9 месяцев года 
выросли на 43%, если сравнивать с аналогичным перио-
дом прошлого года. При этом такая популярность никак 
не повлияла на стоимость – средняя цена зимней обуви 
осталась в районе 1300 рублей.

Объем производства валенок в стране вырос на 20%, пишет 
«Российская газета». В третьем квартале 2022 года произвели 249 
тысяч пар этой обуви, а в третьем квартале нынешнего года – 
уже 302 тысячи пар. Всего же за 9 месяцев 2023 года – более 670 
тысяч пар валенок.

Регионами-лидерами по производству этой зимней продукции 
в текущем году стали Ярославская и Нижегородская области, 
Татарстан.

С наступлением летнего сезона продажи валенок сократились 
на 92%, однако за последние несколько месяцев они подскочили 
сразу на 373% – началась подготовка к холодному сезону.

Вкуснее всех
В рамках международной выставки-форума «Россия» 

подвели итоги Всероссийского конкурса «Лучшая школьная 
столовая – 2023». В числе лучших была отмечена Завьялов-
ская школа-интернат из Алтайского края.

В мероприятии приняли участие 25 тысяч учебных заведений. 
Профессиональное жюри оценивало блюда в несколько этапов. 
Лучший рацион выбирали по соответствию энергетической 
ценности энергозатратам активного детского организма.

Особое внимание уделялось внешнему виду блюда, серви-
ровке стола, оригинальности оформления и подачи. Не обошли 
вниманием взаимодействие родителей со школами в процессе 
контроля питания, а также оценили умение команд выявлять 
нарушения в работе пищеблока.

По итогам конкурса победителей определили в нескольких 
номинациях, Завьяловская школа-интернат заняла третье место 
за лучшую столовую сельской школы.

По льготной ставке
Пятый год в Алтайском крае успешно реализуется феде-

ральный проект «Финансовая поддержка семей при рождении 
детей». Благодаря ему становится все больше семей с детьми, 
которые воспользовались льготной ипотекой по ставке 6%.

Так, по данным Минэкономразвития Алтайского края, в 2023 
году 3307 семей с детьми воспользовались семейной ипотекой 
под 6%. На эти цели направлено 12,3 млрд рублей. Компенсацию 
на погашение ипотеки при рождении третьего или последую-
щих детей в нынешнем году предоставили 1383 семьям.

По поручению Президента России Владимира Путина дей-
ствие льготной ипотеки по ставке до 6% годовых продлено до 
июля 2024 года, что позволит еще большему количеству семей 
улучшить жилищные условия.

Дети, помощь и юристы
20 ноября во Всероссийский день правовой помощи детям 

Главное управление Федеральной службы судебных приста-
вов по Алтайскому краю проведет правовые консультации.

С 10 до 16 часов сотрудники ведомства будут консультировать 
жителей региона по вопросам взыскания алиментных плате-
жей, обеспечения жильем детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

Предварительная запись на консультацию ведется по теле-
фону 8 (3852) 29-59-36. Адреса и номера телефонов структурных 
подразделений можно найти на официальном сайте ведомства.

В этот же день на вопросы жителей ответят в центральном 
барнаульском офисе МФЦ.

Портал в космос
В администрации Барнаула прошло совещание по прора-

ботке оформления фасада здания планетария и элементов 
благоустройства прилегающей территории.

Поскольку здание, где расположено учреждение, является исто-
рическим и было построено в 1941 году как кинотеатр «Родина», 
то все действия, связанные с его ремонтом, реконструкцией, бла-
гоустройством согласовываются с Управлением государственной 
охраны объектов культурного наследия Алтайского края.

Рассмотрено несколько вариантов благоустройства террито-
рии вокруг планетария, включающих реконструкцию лестниц 
и подпорной стенки, расширение парковочной зоны вдоль 
проспекта Ленина.

Для оформления входной площадки будут использовать 
световые проекции на асфальте или фасаде, фотозоны, малые 
архитектурные формы космической тематики.

Порфирий ТАМИН

В августе этого года СПК 
«Быковский» Шипуновского 
района получил статус со-
циально ответственного 
работодателя, через месяц 
отметил свое шестидесяти-
летие. Но разговор с председа-
телем сельхозкооператива 
Сергеем Пожидаевым мы 
начали с подведения итогов 
этого непростого сезона.

Н����� ������������
СПК, когда-то занимающийся откор-

мом бычков, уже многие годы специа-
лизируется только на растениеводстве. 
Хозяйство обрабатывает около 7 тыс. 
га, возделывая зерновые, зернобобовые 
и технические культуры.

– Но минувший сезон выдался 
очень плохим, – считает Сергей По-
жидаев. – За сорок лет руководства 
этим предприятием я не помню тако-
го. Первая половина лета – сильней-
шая засуха, потом пошли дожди, дав 
надежду на урожай. После осадков 
полезли сорняки даже на обработан-
ных гербицидами полях. А осенью 
зарядили так, что и выращенного не 
давали убирать. Скошенное в валках 
зерно мокло и теряло качество.

Недавно кооператив закончил 
уборку. Последним молотили подсол-
нечник, который занимал четверть 
полей, и теперь его сушат. Урожай 
получился в полтора раза меньше 
обычного – 10,4 ц/га, да и цена се-
мечки во столько же снизилась – до 
25 тыс. рублей за тонну.

Царица полей – пшеница уроди-
лась вдвое хуже, чем в прошлом году. 
Из-за прорастания стало снижаться 
качество зерна. Чтобы довести до 
нормативов влажности, пришлось 
пропускать его через сушилку, а это 
дополнительные затраты.

То же и по чечевице. В крае мало 
кто возделывает эту низкорослую 
культуру. Чтобы убрать ее без потерь, 
нужны специальные жатки. Есть риск 
осыпания из валков. Но в СПК чечеви-
цей занимаются больше 10 лет, считая 
прибыльной. В прошлом году за тон-
ну бобов переработчики платили 35 
тыс. рублей, а в этом – вдвое больше. 
Жалко, что урожай оказался втрое 
меньше обычного. В следующем году 
хозяйство опять планирует сеять чече-
вицу, рассчитывая на благоприятные 
погодные условия.

Неплохо показала себя гречиха 
(15,2 ц/га). Но во второй половине 
лета после обильных дождей вместе с 
ней начал прорастать подсолнечник 
даже там, где его сеяли пять лет назад. 
Поскольку семечка и гречиха плохо 
разделяются на ситах, то переработ-
чики берут такое зерно со скидкой.

П���������
Во время обработки полей в СПК 

трудилось до 50 человек. Все рабо-

тали на совесть, но были и лидеры, 
на которых равнялись остальные. 
Среди передовиков надо отметить 
механизаторов Игоря Зозулю, Евгения 
Шарыпова, Сергея Плетнёва, комбай-
нера Николая Пинькина,  водителей 
грузовиков Валерия Лугового, Васи-
лия Лобанова, Алексея Джурко, Алек-
сандра Дайборова, Сергея Вопилова, 
слесаря Евгения Долбню, заведующую 
мехтоком Ирину Глущенко, бригади-
ра полеводческой бригады Алексея 
Боровинского, главного бухгалтера 
Татьяну Цыганенко.

П������� �����
16 ноября в сельхозпредприятии 

закончился сезон, офисные сотрудни-
ки перешли на сокращенный рабочий 
день. Их задача – продать урожай и 
добиться хотя бы нулевого финансо-
вого результата по итогам года.

Пока хозяйство наработало за вес-
ну, лето и осень убытки. И они объ-
ясняются не только низкой урожай-
ностью, но ростом затрат. Поднялись 
цены на минеральные удобрения, 
семена, ГСМ, вдвое подорожали гер-
бициды.

Если раньше СПК большую часть 
продукции сбывал в Казахстан, то 
сегодня эту эстафету перехватили 
местные переработчики. Платят 
чуть меньше, но на уровне рынка. 
А главное, аграриев раздражает 
ФГИС «Зерно». На каждую продан-
ную машину с урожаем нужно со-
брать массу показателей качества. 
На заполнение декларации иногда 
уходит по неделе.

– У нас одни цифры, у лаборатории 
переработчика другие, – рассказы-
вает Сергей Пожидаев. – Они застав-
ляют переделывать сопроводитель-
ные документы. У меня бухгалтер 
говорит, что больше не может такое 
терпеть, вплоть до увольнения.

О� ����� ����� �� ����
Пока конторские продают урожай, 

механизаторы консервируют технику 
и становятся на биржу труда. Зимой им 
заниматься нечем, так как в хозяйстве 
только импортная техника. Она во-
время обслуживается и практически 
не выходит из строя. Экстренные же 
аварии устраняют сервисные бригады.

Но, как правило, 15 апреля все ра-
ботники возвращаются и начинают 
готовиться к посевной.

Сергей Пожидаев признается, что, 
как и везде, с кадрами проблема, и 
привлечь их можно только хорошей 
зарплатой. Она в среднем в хозяйстве 
составляет 67 тыс. рублей в месяц. 
Так что от добра добра не ищут.

– Кто хочет заработать, тот от нас 
не уйдет, – считает председатель СПК.

В�������� 2021-��
Помня высокие осенние цены, 

СПК запас на начало следующей 
посевной горючее. На «химию» 
собственных средств не хватает. А 
кредиты кусаются, поэтому в следу-
ющем году технического обновления 
не планируется. Денежек маловато.

Руководитель кооператива с удо-
вольствием вспоминает 2021 год, когда 
и урожай был хорош, и цены. Тогда 
многие сельхозпредприятия прове-
ли техническое перевооружение. Не 

исключение и «Быковский». И до сих 
пор хозяйство пользуется остатками 
финансового жирка позапрошлого 
года, тратя его также и на социальные 
проекты.

С��������� 
���������������

Не случайно в конце августа СПК в 
правительстве края получил звание 
социально ответственного работода-
теля. В Международный день защи-
ты детей в селе торжественно была 
открыта спортивная площадка для 
подростков. Объект обошелся сельхоз-
кооперативу в 2,5 млн рублей и передан 
безвозмездно в управление местной 
администрации.

Стараниями сохранить в селе мо-
лодежь объясняет Сергей Пожидаев 
и другое решение руководства СПК.

В марте этого года в Быково за-
крыли среднюю школу после того, 
как в одном из классов обвалилась 
штукатурка. Власти пошли по наи-
более простому пути: организовали 
доставку детей на автобусах в школу 
соседнего села. Многим родителям не 
понравилось, что их детям приходится 
стоять в холод и дождь на остановке 
в ожидании школьного транспорта. 
Они обратились за помощью к Сергею 
Пожидаеву. Тот согласился освободить 
под школу двухэтажную контору СПК. 
Районные власти вначале отказались 

переносить школу в приспособленное 
здание. Но потом,  когда председатель 
кооператива уже на краевом уровне 
попросил не закрывать школу, дали 
согласие при условии, что СПК при-
ведет здание в соответствующий 
нормативам учебных заведений вид.

После этого Сергей Пожидаев орга-
низовал в здании капитальный ремонт, 
потратив несколько миллионов рублей 
сельхозкооператива. В его проведении 
помогали и родители. Сделали пере-
городки, вставили окна, установили 
новую сантехнику, выполнили меро-
приятия по пожарной безопасности 
и прочее. С первого раза комиссия не 
разрешила занятия, сославшись на 
слабый сигнал Интернета и отсутствие 
отдельного туалета для учителей. Но 
после того, как активисты подключи-
ли ОНФ и прессу, 3 октября приняли. 
Теперь в здании занимается около 50 
ребят.

– У учителей был риск потерять ра-
боту. Но, самое главное, были опасения, 
что родители этих детей уедут из села 
и молодых работников в хозяйстве не 
останется, – объясняет свои резоны 
Сергей Пожидаев. Он добавляет, что в 
свое время в селе провели за счет СПК 
центральное отопление и водопровод, 
есть своя пекарня и мясоперерабаты-
вающий заводик, сырье для которого 
идет с местных подворий. Так что живи 
и работай.

Евгений ШУМИЛОВ

  ЦЕНЫ .

Готовность к зимнему 
содержанию региональ-
ных и межмуниципаль-
ных дорог в нашем реги-
оне составляет 100%. 

На низком старте стоит бо-
лее тысячи единиц техники: 
автогрейдеры, автомобили 
со скоростными отвалами, 
бульдозеры, шнекороторные 
снегоочистители и экскавато-
ры. Заготовлено более 80 ты-
сяч тонн противогололедных 
материалов, установлены сне-
гозадерживающие заборы на 
протяжении 33 километров. Об 
этом в ходе интернет-форума 
сообщил министр транспорта 
Алтайского края Антон Воро-
нов.

Он рассказал также, что в 
этом году для краевых дорож-
но-строительных управлений и 
муниципальных образований 
закупается 77 единиц техники, 
основная часть используется на 
содержании дорог. Для этого вы-
делено более 800 млн рублей. 
Общая сумма средств на зимнее 
содержание дорог регионально-
го и межмуниципального зна-
чения на период с 2023 по 2024 
год составляет более четырех 
миллиардов рублей.

По словам Воронова, резкие 
перепады температур, кото-
рыми характеризовалась в по-
следнее время погода в нашем 
регионе, сказываются на состоя-
нии дорожного полотна и могут 
привести к появлению на нем 
трещин и ям, то есть преждев-
ременному износу покрытия. 
В результате этого повышает-
ся опасность проезда, растет 

риск дорожно-транспортных 
происшествий. Специалисты к 
этому готовы, в круглосуточном 
режиме организована работа 
диспетчерских служб, куда 
оперативно поступает инфор-
мация о состоянии дорожной 
обстановки. Осуществляется 
дистанционный мониторинг 
с помощью 35 видеокамер, 12 
метеостанций и 15 комплексов 

весогабаритного контроля. Это 
позволяет оперативно прини-
мать меры и направлять техни-
ку на более сложные участки.

Отвечая на вопрос о том, ка-
кие работы будут вестись на 
развязке на Змеиногорском 
тракте в зимний период, ми-
нистр сказал, что в это время 
там, в первую очередь, будут 
проводиться мероприятия, 

которые сильно не зависят от 
температурных условий. Это 
в частности, монтаж металли-
ческих пролетных строений 
основного 300-метрового пу-
тепровода, работы на железо-
бетонных путепроводах № 1 и 
№ 2, бетонирование подпор-
ных стен в тоннельной части 
развязки.

Константин СОМОВ

В круглосуточном режимеВ круглосуточном режиме
Правительство РФ подготовило меры по стабилизации цен на ку-
риные яйца. Профильным ведомствам поручено оценить обоснован-
ность подорожания, возможность наращивания импорта, а также 
простимулировать бизнес заключать долгосрочные контракты.

За последние несколько недель яйца 
заметно подорожали сразу в несколь-
ких десятках российских регионов. По 
данным Росстата, в октябре цена на этот 
товар поднялась на 13,1% по сравнению с 
сентябрем, а с начала года рост составил 
18,6%. В частности, в Приморье торговые 
сети предлагают десяток яиц по цене 190 
рублей, а на рынках домашние могут сто-
ить 200.

Как пишут «Известия», такой скачок цен 
связан с увеличением стоимости матери-
ально-технических ресурсов и ГСМ. Вместе 
с этим повышаются траты на обслужива-
ние оборудования из-за удорожания мате-
риалов и запасных частей, а также растут 
расходы на доставку сборных грузов, ТО 
и ремонт автопарка.

Некоторые птицефабрики в начале 
ноября анонсировали рост цен на свою 
продукцию более чем на 20–25%. При этом 
само производство яиц в РФ растет – с ян-
варя по сентябрь 2023 года на прилавки 
магазинов поставили 35,4 млрд штук, что 
на 2,6% больше, чем годом ранее.

Пока правительство предложило две меры 
борьбы с ценами. Первая – стимулировать 
производителей и торговые сети заключать 
долгосрочные контракты о поставках – это 

позволит обеспечить их прогнозируемые 
объемы и цены в рознице. Вторая инициати-
ва – увеличение импорта яиц из стран ЕАЭС.

Участники рынка называют еще не-
сколько факторов, влияющих на отпуск-
ные цены. Ключевой причиной считается 
смещение баланса спроса и предложения 
на рынке: при высоких ценах на мясо, в 
том числе и куриное, покупатели выби-
рают более доступный источник белка –
яйца. Кроме того, динамика цен имеет 
сезонность: каждый год в осенние меся-
цы и перед пасхальными праздниками 
происходит увеличение стоимости, а к 
лету цены немного снижаются.

При этом, эксперты отмечают, что ритейл 
добровольно на протяжении длительного 
времени ограничивает рост закупочных 
цен на социально значимые продукты, в том 
числе и яйца. Торговые сети до последнего 
прорабатывают с поставщиками каждый 
случай повышения цен и ищут возможно-
сти для его сглаживания. В любом случае 
в условиях давления проинфляционных 
факторов на всех участников цепочки ритейл 
не может нивелировать рост цен только за 
счет оптимизации собственных затрат в 
структуре наценки.

Никита ИВАНОВ

Почём омлет?

 -
  СПК «Б-
»

67.  – 

Сергей Пожидаев.Уборка подсолнечника закончена. Теперь его надо высушить.
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Союз неравнодушных
Берегись 

автоводилы
Около восьми утра 16 ноября 
в Барнауле произошло ДТП на 
улице Крупской – автомобиль 
совершил наезд на школьни-
ка на пешеходном переходе. 
Свидетелем инцидента стал 
корреспондент «АП».

Все произошло за несколько секунд 
– визг тормозных колодок и резины 
об асфальт, несильный удар. Ребенок, 
ударившись, не попал под колеса, а 
скатился с капота легковушки. После 
этого произошло неожиданное: маль-
чик резко встал и убежал. Вероятно, 
он посчитал, что виноват в произо-
шедшем, а может, это была первая 
реакция в стрессовом состоянии.

Из черной машины вышла девушка –
из-за модели автомобиля не совсем 
понятно, была ли она за рулем или на-
ходилась на переднем пассажирском 
сиденье. Она постояла в недоумении, 
после чего села обратно, и автомобиль 
уехал. Догнать и узнать состояние ре-
бенка нарушители (в салоне было не-
сколько человек) даже не подумали.

Пострадавший, пробежав порядка 
пятидесяти метров, снизил скорость 
и перешел на шаг. Прихрамывал. Уда-
лось его догнать. Мальчик на вид лет 
десяти, вызвать скорую помощь или 
родителей отказался, сказал, что все 
хорошо, хотя нога и болит.

Наши маршруты совпали – сбитый 
пешеход направился в сторону лицея 
№ 86 на Красноармейском проспекте 
и даже перебежал дорогу. Будем наде-
яться, что все обошлось. На всякий 
случай в учебное заведение из редак-
ции позвонили и попросили узнать 
состояние ученика с красной сумкой.

Увы, такие случаи происходят 
регулярно. 14 ноября в Барнауле 
зарегистрировано еще одно ДТП с 
пешеходом, но на этот раз смертель-
ное – под колесами машины погибла 
восьмилетняя девочка.

Ребенок переходил дорогу по зебре. 
На него наехал 33-летний мужчина на 
автомобиле Toyota Corolla. История 
вызвала большой резонанс. Стало 
известно: 17 октября этому же води-
телю выписывали протокол за отказ 
пропускать пешеходов.

Один из очевидцев даже опублико-
вал видеообращение к автолюбителям 
с просьбой «не летать по городу»:

«Здесь постоянно бьются, убивают 
людей. Пока стоят гаишники, водители 
медленно едут, а когда их не будет – 
они опять будут летать», – на эмоциях 
воскликнул мужчина.

Быть может, пришла пора уже-
сточить законодательство, а также 
ввести дополнительные меры без-
опасности на дорогах? Как вариант, 
поставить больше светофоров там, 
где уже возникают ЧП.

Никита ИВАНОВ

  РАКУРС .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

В Алтайском крае первыми в 
1917 году появились профсою-
зы пимокатов, затем они были 
созданы и в других отраслях. 
В любой, самый сложный исто-
рический этап в стране движе-
ние не замирало, а только креп-
ло. В годы войны профсоюзы 
вели большую работу по моби-
лизации, затем по восстановле-
нию народного хозяйства. В 1948 
году профсоюзные организации 
решили объединяться в терри-
ториальные союзы. И 15 ноября 
1948 года был создан Алтайский 
краевой совет профсоюзов.

– История профсоюза нераз-
рывно связана с историей стра-
ны, региона, – отметил председа-
тель Алтайского крайсовпрофа 
Иван Панов. – На 1980-е годы 

пришелся расцвет движения. В 
лихие девяностые мы, как и вся 
страна, переживали трудности 
перестройки. Прошли путь от 
острой конфронтации с властью 
до социального диалога. Сегодня 
решаем все вопросы за столом 
переговоров. У нас работает кра-
евая трехсторонняя комиссия, 
принят закон Алтайского края 
«О социальном партнерстве». 
В районах края действует более 
пятидесяти координационных 
советов организации профсо-
юзов. Заключены соглашения 
между профсоюзами и работо-
дателями, в том числе о мини-
мальной заработной плате.

В нашем крае профсоюз объ-
единяет неравнодушных лю-
дей. Они не будут замалчивать 
проблемы, готовы бороться с 
любой несправедливостью, ка-

сающейся коллег, отстаивать до 
последнего их интересы.

– Те проблемы, которые были 
сто лет назад в царской России, 
когда были созданы профсоюзы, 
актуальны и сегодня, – сказал за-
меститель председателя Федера-
ции независимых профсоюзов 
России Давид Кришталь. – Во-
просы, касающиеся охраны тру-
да, продолжительности рабочего 

дня, оплаты больничных листов 
сейчас стоят достаточно остро. 
И уровень зарплаты приходится 
постоянно держать на контроле. 
Если кто-то стремится сделать ее 
ниже, мы добивается, чтобы она 
была выше. Порядка двадцати лет 
мы боролись за то, чтобы мини-
мальный размер оплаты труда стал 
выше прожиточного минимума. 
Теперь удалось этого достичь…

Л������  ����
Конечно, не было бы славной 

истории алтайских профсоюзов, 
если бы не люди, вошедшие в это 
движение. Многие посвятили ему 
жизнь. Среди тех, кто получил 
награду в честь 75-летия органи-
зации – медаль «За заслуги перед 
обществом» – председатель Поспе-
лихинской и Курьинской террито-
риальной организации Профсоюза 
работников народного образования 
и науки РФ Вера Соболева.

Уже 40 лет Вера Васильевна 
возглавляет районный профсоюз. 
За ее плечами трудовой путь от 
пионервожатой до учителя выс-
шей категории. Такой же посте-
пенной и последовательной была 
и общественная деятельность – от 
рядового члена профсоюза до пред-
седателя районной организации. 

Именно в профсоюзной органи-
зации работников образования 
было заключено первое в Поспе-
лихинском районе отраслевое со-
глашение. А также – коллективные 
договоры.

– Для меня награда, которую я 
получила сегодня, очень значи-
мая, – поделилась с корреспон-
дентом «АП» впечатлениями Вера 
Соболева. – Я всегда работала до-
бросовестно. Мой труд, конечно, 
уже много раз отмечен. Но сейчас 
я особенно растрогана.

Сегодня в рядах алтайских 
профсоюзов – 19 отраслевых 
организаций, насчитывающих 
более 120 тысяч членов. Они объ-
единены почти в 2000 первичных 
профсоюзных организаций. И это 
огромная сила, которая стремит-
ся сделать мир лучше.

Тамара ЛОГИНОВА
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ШЕЛАБОЛИХА: 
нет работника – 

и газа нет
В редакцию «Знамени Советов» и в админи-

страцию района поступают звонки от жителей 
района с вопросом об обеспечении населения 
сжиженным газом.

Газового участка как структурного подразделения 
в Шелаболихе не существует уже давно. Здесь работа-
ет пункт реализации сжиженного газа, однако после 
увольнения сотрудника газового участка закрылся 
и он. Теперь в райцентре заказать доставку на дом 
газа можно только в ОАО «Алтайкрайгазсервис». 
С заявкой на техобслуживание плиты также сле-
дует обращаться в Барнаул (если срок техосмотра 
плиты закончился, то газ не привезут).

Руководитель «Алтайкрайгазсервиса» Андрей 
Момот пояснил журналистам, что пока сотруд-
ника в газовый пункт в Шелаболиху найти не мо-
гут. Видимо, условия труда соискателей не очень 
прельщают. А без человека и выдачу газа на месте 
не возобновят.

Солонешное: 
с песней на колёсах

Начиная с 12 ноября специалисты и само-
деятельные артисты многофункционального 
культурного центра проехали по селам района 
с концертной программой «Я с тобой, Россия, 
навсегда!».

Небольшим составом культработники пред-
ставили на суд зрителей полноценный концерт, 
в котором было место и песням, и танцам. Так, Та-
тьяна Киселева, глава администрации Лютаевского 
сельсовета, рассказала: «Номера, как всегда, были 

на профессиональном уровне, яркие, красочные. По 
отзывам наших жителей, им очень понравились 
выступления. Хочется чаще видеть районных ар-
тистов на нашей сельской сцене».

ЧАРЫШСКОЕ: 
а там хоть

трава прорасти
В одном из живописнейших сел района – 

Сентелеке – начаты долгожданные работы по 
благоустройству места для временного хранения 
твердых коммунальных отходов.

В течение двух лет на свалку в селе жаловались и 
жители, и туристы. Мусор давно распространился 
за пределы того участка, который выделен для 
временного хранения ТКО. Упакованные в мешки и 
хаотично разбросанные остатки жизнедеятельности 
человека распределились вдоль обочины дороги, 
и весь этот беспредел растянулся на несколько 
сот метров.

Этой осенью, не дождавшись, когда же жители 
сами наведут порядок на захламленной территории, 
администрация округа занялась решением этой 
проблемы. По словам главы района Александра 
Ездина, здесь выделили участок для временного 
хранения отходов. «Теперь нам предстоит его огоро-
дить, подсыпать подъездные пути. Мусор, который 
находится вне отведенного участка, буртуется, 
погода позволила сделать эту работу. Занимаемся 
с местным хозяйством – «Новоталицким» и комму-
нальщиками. Если местное население не будет снова 
захламлять территорию, и люди будут отвозить 
мусор в строго отведенное место, придорожная 
зона обрастет травой, кустарником и приобретет 
первоначальный вид. Будет жаль, если после всех 
потраченных сил и средств территория снова нач-

нет загрязняться», – приводит слова главы издание 
«Животновод Алтая».

ПАНКРУШИХА: 
другим наука

В связи с нестабильной погодой «Трибуна 
хлебороба» предупреждает жителей района о 
повторном гололеде и предосторожностях, с ним 
связанных. Предыдущие «скользкие» дни при-
несли в район немало неприятных сюрпризов.

Настоящим бедствием гололед стал для пожилых 
пешеходов. Они буквально «посыпались», сначала на 
дорогу, а потом на прием к хирургу. По словам рент-
ген-лаборантов ЦРБ, наплыв пациентов с травмами 
увеличился в разы. Чаще всего это были травмы 
лучезапястного сустава, шейки бедра и голеносто-
па. Как уточнила главврач ЦРБ Зоя Ременникова, 
только в поликлинику к хирургу за прошедшие 
две недели гололеда обратилось более тридцати 
человек, тогда как обычно число пациентов не 
превышает 5-6.

По сводкам, на конец прошлой недели по при-
чине гололеда на дорогах района зафиксировано 
три ДТП. В результате съезда автомобиля с дороги 
пострадали четыре человека. Они были доставлены 
в приемное отделение ЦРБ, где им оказали первую 
помощь. К счастью, серьезных травм у пострадав-
ших не было.

БАЕВО: � ��������� 
� ��������

Почти неделю жители не только района, но 
и края следили за судьбой пары лебедей. Они 
по неизвестной причине оказались на замер-
зающем водоеме в центре села Баево.

В спасательной операции участвовали баевские 
охотники. Затем птицы были переданы специали-
стам Министерства природных ресурсов и экологии 
Алтайского края. Они организовали перевозку 
лебедей в краевую ветеринарную клинику, где их 
осмотрели врачи.

Как уточнили специалисты Минприроды регио-
на, выжить в дикой среде обитания самостоятель-
но лебеди не смогут. У птиц врожденный дефект 
крыльев, из-за которого они не летают. Поэтому, 
как сообщает «Голос хлебороба», баевские лебеди 
получат городскую «прописку». Они будут жить 
в барнаульском зоопарке «Лесная сказка», где им 
обеспечат все необходимые условия.

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ 

(фото газеты «Голос хлебороба»)

Чтобы 
не было потопа

В 2022 году в Тальменском районе 
начали возводить дамбу на пра-
вом берегу реки Тальменка. Но из-
за возникших проблем пришлось 
«заморозить» процесс.

Со слов местных жителей, вместо того, 
чтобы сделать дамбу выше, строители 
выкорчевали экскаватором деревья, раз-
рыли уже окрепшую насыпь, у берега 
вырыли канаву, рядом сделали насыпь, 
которая осела и стала ниже на 60 см. 
В этом году улицы не затопило лишь по 
счастливой случайности.

Дамбу дотянули до подвесного моста, 
и на этом все работы прекратились. На 
вопросы сельчан руководство поселка 
ответы дать не могло. Работы якобы 
остановились из-за того, что река изме-
нилась. Правда, сами жители изменений 
не увидели. Они обеспокоены тем, что 
следующего паводка избежать не полу-
чится. Прокурорская проверка показала 
удивительные результаты.

В ведомстве отметили, что в рамках 
заключенного контракта работы сделаны 
не будут, так как выявлено «расхождение 
высотных отметок дна реки Тальменка 
относительно указанных в проектной 
документации». Было принято решение 
расторгнуть муниципальный контракт, 
а неосвоенные бюджетные деньги – 31,2 
млн рублей перенесены на 2025–2026 
годы.

Кроме того, из краевого бюджета Таль-
менскому району выделили необходи-
мые средства для корректировки про-
ектной документации. Работы должны 
были провести еще в конце сентября, но 
подрядчик не дождался от администра-
ции поссовета актов приемки. За это 
глава Тальменского поссовета получил 
представление.

Прокуратура совместно с Минприроды 
обследовали берегозащитное сооруже-
ние. А после заявили, что выполненные 
ремонтные работы позволили снизить 
риски в паводковый период 2024–2025 
годов, возведенное тело дамбы позво-
ляет предотвратить перелив воды при 
пропуске паводковых вод. 

В настоящее время капремонт бере-
гозащитного сооружения прокуратура 
оставила на контроле до его завершения. 
Также надзорное ведомство проконтро-
лирует прохождение паводка 2024 года 
на данной территории.

Дмитрий 
СЕРДОВ

  СИТУАЦИЯ .

Помогут ли субсидии
Правительство РФ утвердило индексы 
изменения размера вносимой гражда-
нами платы за коммунальные услуги 
на 2024–2028 годы.

Как сообщается в документе, со второго полу-
годия 2024 года средний индекс по субъектам 
будет варьироваться в зависимости от региона. 
Так, в республике Хакасии он составит минималь-
ные 4%, а в Омской области – максимальные 14%. 
В Алтайском крае установлен достаточно сред-
ний индекс в 9,3%.

Помимо этого, в распоряжении перечислены 
допустимые отклонения от индексов в отдель-
ных муниципалитетах. В нашем регионе это 

значение установлено в размере 4,9%. Предельные 
отклонения от среднерегионального значения 
в 2025–2028 годах установлены в большинстве 
субъектов РФ в размере 2,1%.

Как сообщает ТАСС со ссылкой на Федеральную 
антимонопольную службу, механизм ограниче-
ния изменения платы является сдерживающим 
фактором роста тарифов. В ведомстве заявили, 
что проконтролируют установленные органами 
субъектов РФ величины тарифов на соблюдение 
утвержденных региональных индексов платы 
граждан.

Директор института экономики и регули-
рования инфраструктурных отраслей НИУ 
ВШЭ Илья Долматов пояснил, что в среднем 

по России индексы на 2024 год установлены 
в размере 9,8%. Региональные отличия обу-
словлены как разницей в структуре платы 
граждан каждого муниципалитета, так и по-
требностями в финансировании коммунальной 
инфраструктуры.

При этом система государственного регули-
рования тарифов позволяет защитить и инте-
ресы потребителей. Ряду льготных категорий 
компенсируют половину всех затрат на ЖКХ. 
Кроме того, если расходы на «коммуналку» у 
семьи превышают 22% от доходов – можно также 
обратиться в управление соцзащиты для расчета 
субсидии.

Герман КИТИН

  АКТУАЛЬНО .

(начало на 1 стр.)

На торжество собрались лидеры со всего края.
Награды вручал заместитель председателя ФНПР России Давид Кришталь.

Спасённых в Баевском районе лебедей
передали Барнаульскому зоопарку.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Алтайские спортсме-
ны завоевали 19 ме-
далей на чемпионате 
и первенстве мира по 
всестилевому каратэ. 
Соревнования, проходив-
шие в Орле, собрали око-
ло 3000 участников из 
26 стран. Это большое 
событие по нынешним 
временам, когда многие 
спортивные федерации 
не допускают россиян и 
белорусов на мировую 
арену, а проведение тур-
ниров в России под их 
эгидой запрещено.

Поскольку Международ-
ная федерация всестиле-
вого каратэ была создана в 
нашей стране, организовать 
соревнования ей было проще. 
Однако заслуживает внима-
ния география участников: 
приехали спортсмены из 
Центральной Азии, Африки, 
Латинской Америки и даже 
европейцы – представители 
Германии, Австрии, Греции.

– Год назад на аналогич-
ных соревнованиях было 11 
стран, в этом – уже 26. От-
ношения с иностранцами у 
нас дружеские. Те, кто нас не 
любит, наверное, просто не 

приехали, – отмечает руко-
водитель краевой федерации 
всестилевого каратэ, директор 
спортшколы «Рубин» Алек-
сандр Ельников. – Поединок 
начинается и заканчивается 
поклоном. Уважительное отно-
шение к сопернику изначаль-
но заложено в единоборствах.

Тренер СК «Рубин» Андрей 
Пшеницын добавляет, что рост 

числа стран-участниц не толь-
ко повысил конкуренцию, но 
и позволил спортсменам вы-
полнить требования для при-
своения спортивных званий.

В зале присутствовал госу-
дарственный флаг России, в 
честь наших спортсменов-по-
бедителей играл гимн. Ельни-
ков уверен, что это важней-
шие атрибуты, а патриотом 

нужно оставаться в любые 
времена. В этом вопросе он 
занял твердую позицию: «На 
соревнования без флага и гим-
на я даже не стал бы собирать 
сборную края».

Костяк алтайской команды 
сформировали воспитанники 
барнаульской школы «Рубин» и 
бийского клуба «Барс». Чемпи-
онками мира стали Кристина 

Найдёнова и Дарья Копылова, 
победителями первенства 
мира – Матвей Сальников, 
Кристина Забродина, Варвара 
Дорофеева, Артём Коньков и 
Никита Лысенков. При этом, 
Копылова и Лысенков выпол-
нили норматив мастера спорта 
международного класса, а Най-
дёнова его подтвердила.

Виталий УЛАНОВ

Звонил  
не покупатель

Барнаульца, пытавшегося продать кварти-
ру, обманули интернет-мошенники.

В отдел полиции поступило заявление от 
40-летнего жителя Ленинского района. С его 
банковской карты улетучилось 58 000 рублей 
после общения с незнакомцем по телефону.

Мужчина рассказал, что разместил на сайте 
бесплатных объявлений сообщение о продаже 
квартиры. Через некоторое время ему посту-
пил звонок от потенциального покупателя. 
Он попросил снять объявление с сайта в том 
случае, если внесет предоплату. Продавец со-
гласился, сказал, что его карта привязана к 
номеру телефона. Но собеседнику этого было 
недостаточно, и он попросил продиктовать 
номер карты.

Не заподозрив в этой просьбе ничего стран-
ного, продавец квартиры озвучил данные своей 
банковской карты вместе с кодом, пришедшим 
в сообщении. После этого обнаружил, что ниче-
го на его счет не поступило, зато списалось то, 
что там было – 58 000 рублей. В связи с кражей, 
совершенной с банковского счета, возбуждено 
уголовное дело.

Горе-воспитательницы
Бывшие заведующая и трое воспитателей 

негосударственного дошкольного образова-
тельного учреждения «Центр развития ре-
бёнка – детский сад Happy Baby» получили 
наказание. На этой неделе уголовное дело в 
отношении этих горе-педагогов, системати-
чески применявших насилие к детям, рас-
смотрел апелляционный суд.

В зависимости от роли и степени участия 
фигуранты признаны виновными в оказании 
услуг, не отвечающих требованиям безопасно-
сти, истязании, неисполнении обязанностей по 

воспитанию несовершеннолетних, рассказали 
«АП» в прокуратуре края.

Напомним, что в 2017–2018 годах работники 
частного детского сада применяли недозво-
ленные методы воспитания в отношении 
пятнадцати детей. Ребятишек били руками и 
различными предметами, закрывали одних 
в темных комнатах. О преступлениях в отно-
шении воспитанников детсада, считавшегося, 
кстати, элитным, стало известно после того, 
как один из родителей пришел туда во внеу-
рочное время и воочию увидел, как педагог 
обращается с ребенком. В ходе следствия были 
изъяты записи с камер видеонаблюдения и 
установлены десятки эпизодов издевательств 
над малышами.

Апелляционная инстанция приговорила 
бывшую заведующую к штрафу в 100 тысяч 
рублей. Двум воспитателям, с учетом роли 
каждой, назначено лишение свободы на срок 
от 3 лет до 3 лет 2 месяцев. Одной из дам нака-
зание отсрочено до достижения ее ребенком 
14-летнего возраста. Вторая взята под стражу в 
зале суда, отправится в колонию общего режима. 
Третьей грозило лишь 80 часов обязательных 
работ, от чего ее освободили в связи с истече-
нием срока давности.

Подготовила
 Тамара ЛОГИНОВА

  ВЫСТАВКА .

От поклона – к победе
  ЕДИНОБОРСТВА .   КРИМИНАЛ .

Редкие экспонаты из архивов 
Рубцовской епархии предста-
вили в краеведческом музее 
города.

Сокровища епархии
Сотрудничество музея и пра-

вославной церкви длится уже много 
лет, за плечами десятки совместных 
проектов. Но этот особенный: впер-
вые выставлены иконы епархиально-
го музея, у которого пока нет своего 
помещения, но экспонаты-то есть!

Необычная выставка не зря назы-
вается «Образ»: организаторы хотели 
показать образ храма, священни-
ка, иконы. В экспозиции – одежды 
священника дореволюционного и 
постсоветского периодов, есть мона-
шеское облачение, несколько пред-
метов церковной утвари, которая 
датируется XIX веком, и, конечно же, 
иконы. Одни писаны темперой, мас-
лом, другие выполнены на жести или 
печатным способом. Самая старшая 
икона – второй половины XVIII века, 
Николай Чудотворец.

Уникальные иконы
Представлена редкая икона Зна-

менской Божией Матери, написанная 
старообрядцем-поповцем.

– У нас есть интересная икона Кур-
ская-Коренная Знаменская. В центре  
Божия Матерь с младенцем, а по бокам 
пророки со свитками. Она была напи-
сана в Гомельской губернии Белару-
си. В двух селах, Стародубье и Ветка, 
сложилась школа старообрядцев, где 
и написали эту икону во второй поло-
вине XIX века. Во время Столыпинской 
реформы она пришла в Сибирь вместе 
с переселенцами, – рассказывает ру-
ководитель отдела древлехранения 
Рубцовской епархии Елена Бычкова.

Церковь хранит и уникальную 
икону святителя Тихона Задонского 
и преподобного Стилиана Пафлагон-
ского, который держит на руках мла-
денца. Это очень интересный сюжет 
и единственный в иконописи, когда 
с ребенком изображается мужчина. 
С ней связана легенда, дошедшая до 
наших дней.

В одной богатой семье не было 
детей. А до революции очень по-
читали преподобного Стилиана, и 
женщины, которые не могли родить, 
молились ему. И случилось чудо: в 
семье родился ребенок, мальчик! Ему 
дали имя в честь святителя Тихона, 
а иконописцу заказали икону.

В Рубцовск икона, датируемая вто-
рой половиной XIX века, прибыла из 
европейской части России также с 
переселенцами, долгое время о ней 

не было известно. А когда ее владе-
лицы не стало, дети принесли икону 
в дар храму.

Духовныи�  подвиг
Здесь у каждого экспоната своя 

история. Михайло-Архангельская 
церковь была построена в 1905 году, и 
все церковное имущество, в том чис-
ле облачение священника, пришло в 
1908 году. А когда наступили лихие 
времена и в 1937 году храм закрыли, 

верующие люди решили, что надо 
спасать и облачение, и утварь. И одна 
женщина хранила их у себя дома.

– Она совершила духовный под-
виг, – подчеркивает Елена Бычко-
ва. – Если бы эти вещи нашли, ее 
бы репрессировали и, возможно, не 
было бы на свете ни этой женщины, 
ни ее семьи. Храм вновь открылся в 
1946 году, и женщина принесла все в 
полной сохранности. Теперь у нас есть 
возможность созерцать историческое 
облачение, которому более ста лет.

Имя этой рубцовчанки неизвестно 
нашим современникам, но церковь 
помнит о ней в специальной молитве 
за тех, кто служил, молился и стро-
ил храм.

Материал  
для исследовании�

Гостям выставки представлено 
золотое праздничное и черное бар-
хатное облачение священников. 
С интересом посетители разгля-

дывают монашескую одежду. Кста-
ти, надеть ее просто так или даже 
примерить нельзя – необходимо 
благословление. Ведь это облачение 
преображает не только внешне, 
в человеке должны произойти в 
первую очередь внутренние из-
менения.

Одним из ценных экспонатов яв-
ляется памятный платок к 300-ле-
тию дома Романовых. Он выполнен 
в 1913 году из набивного ситца на 
мануфактуре братьев Разоренковых 
в Костромской губернии и прекрасно 
сохранился до наших дней.

– По нашей экспозиции можно 
писать и защищать дипломы и кан-
дидатские диссертации, не говоря 
уже о рефератах, – утверждает пред-
ставитель епархии.

Ментальныи�   
стержень

На открытие выставки пришли 
студенты Рубцовского аграрно-про-
мышленного техникума и пен-
сионеры. И если представители 
старшего поколения оказались 
зрителями подготовленными, то 
молодые люди с неподдельным ин-
тересом послушали увлекательную 
лекцию и ознакомились с экспо-
натами.

По словам главного специалиста 
краеведческого музея Натальи Шихо-
вой, этот выставочный проект стал 
большим событием в культурной 
жизни Рубцовска.

– Сейчас все ищут то, что могло 
бы стать ментальным стержнем для 
всего русского народа. Но не нужно 
ничего изобретать. В православной 
культуре заложены все главные устои 
русской духовности. Православная 
культура уже более тысячи лет со-
провождает русского человека с мо-
мента его рождения до конца дней. 
Наша задача такими совместными 
проектами вернуть уважительное 
отношение не только ко всей право-
славной культуре, но и напомнить о 
наших истоках.

Выставка будет работать в тече-
ние месяца, и ее могут посетить 
все, кто интересуется историей 
православия.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ  
(фото автора)

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Движение – жизнь

Жителей Барнаула научат, как правильно заниматься се-
верной ходьбой.

26 ноября в парке «Изумрудный» пройдет мастер-класс, ко-
торый проведет инструктор Лариса Зарубина.

Всем желающим необходимо прийти в парк к 15.00.
Занятие бесплатное, скандинавские палки выдаются на 

время проведения мастер-класса.
Северная или скандинавская ходьба – активная прогулка с 

палками. Она активизирует не только мышцы ног, но и мыш-
цы верхней части тела. Сжигает до 46% больше калорий, чем 
обычная ходьба. А, кроме того, улучшает работу сердца и легких, 
увеличивает пульс на 10–15 ударов в минуту.

Быстро, с комфортом
С 1 по 3 декабря в заказнике «Лебедином» Советского райо-

на будет проходить восьмой фестиваль «Алтайская зимовка». 
Барнаульцев доставят на него бесплатно.

В течение трех дней на фестиваль отправятся пять автобусов. 
Уехать из краевой столицы смогут почти 250 человек.

Автобусы двинутся из Барнаула около 9.00, а вернутся в город 
ориентировочно к 18.00. Еду и напитки в дорогу необходимо 
брать свои.

Зарезервировать места в автобусе себе и ребенку можно на сайте 
городской администрации. Точное место и время отправления 
участникам поездки сообщат по телефонам, указанным в анкете.

Здесь и сейчас
С первым снегом у многих тут же появляется новогоднее 

настроение. Некоторые даже начинают наряжать елку еще 
до начала декабря. Однако психологи рекомендуют «попри-
держать коней» и немного потерпеть.

По словам доктора психологии Виктории Шиманской, к но-
ябрю люди уже устают от осени. Чтобы спастись от осенней 
хандры, начинают предновогодние хлопоты. Но вариант далеко 
не лучший. Ведь к декабрю человек просто «перегорит». Тогда 
уже и мандарины будут казаться не такими оранжевыми и 
подарки не вызовут восторга.

Эксперт рекомендует посвятить вторую половину ноября 
тем делам, которые вы хотели бы завершить до конца года. 
Говоря проще – жить здесь и сейчас.

– Подумать, а чего же я хочу, какие события в профессио-
нальном и, конечно, личном плане должны произойти, чтобы я 
сказал: «Этот год действительно для меня состоялся», – советует 
психолог.

До Нового года лучше заранее спланировать все поездки, 
подумать, как провести предстоящие выходные. Если есть 
дети, то к середине декабря можно составить так называемый 
адвент-календарь. Это хорошая традиция, по которой в один 
день мы украшаем елку, на следующий – упаковываем подарки, 
затем проводим время за семейной игрой. 

Снежному городку – быть!
Пока за окном плюсовая температура, власти Барнаула 

готовятся украшать город к Новому году.
Как и годом ранее, главный снежный городок построят на 

барнаульском Арбате на улице Мало-Тобольской до 23 декабря. 
Об этом свидетельствуют данные с портала госзакупок. Горожан 
порадуют ледяной горкой, елкой с игрушками и гирляндами, 
а также ледовыми фигурами по мотивам русских и советских 
сказок. На входе будет стоять арка в виде звезды.

Второй снежный городок сделают до 20 декабря в Октябрьском 
районе на площади имени 5-й Гвардейской городокской 
стрелковой дивизии. Его украсят световыми конструкциями 
в виде популярных новогодних персонажей и нарядной елкой.

В поселке Южном на площади ДК «Южный» до конца года 
установят новогоднюю елку, сделают световое оформление и 
поставят снежные фигуры Деда Мороза и Снегурочки.

Вполне возможно, что снежные городки появятся и в других 
районах города.

Дмитрий СЕРДОВ

Образ православия
ФАКТ

Самая старшая икона из со-
брания Рубцовской епархии 
датируется второй полови-
ной XVIII века.

Этому облачению священника 
более ста лет.

Верующие люди почитают православные иконы.

Елена Бычкова демонстрирует старейшую в Рубцовской епархии  
икону Николая Чудотворца.

В спорте нет врагов. Есть соперники.


